

Los sofismas de Lilito

Viene de primera página saliera a la prensa a dar su opinión, por más modesta que fuera, en relación con la marcha y dirección de la educación nacional, en la que los maestros son factores principalísimos. Pero no Lilito no alarmado, sino indignado, cuando hemos visto y sabido que la actitud del Secretario Lilito ha sido la de despreciar las opiniones de los maestros, "sus subordinados," y la de callar a aquellos que han querido salir a la prensa. Para él sólo hay unos cuantos personajes de copete que le merecen respeto, los que tienen mando: los demás, los maestros, lo tienen sin cuidado; en sus manos tiene el supremo argumento para reducirlos al silencio; la destitución; para algo lo tienen de Secretario de Estado. Y no va a permitir que cualquier maestro le manche esa plana brillante de su "historia política" que ahora viene a hacer juego con el Balla-vistazo, y que lo coloca, según dijo el señor Jefe de lo Administrativo, como un enorme horcajada sobre los hombros de don Mauro Fernández. ¿Con qué derecho un maestro cualquiera, que no sea Doctor de Bruselas, ni haya sido maestro en Barba o Villa Colón, se permite criticar la obra del sacratísimo trío del Ministerio. Cabalmente, para impedir estos actos de subordinación y desacato a los superiores jerárquicos, es que se quiere poner en vigencia una ley con que se castiguen todas estas formas de conducta indisciplinada?

Cuando otros profesionales se reúnen para conocer y discutir leyes que les atañen, como es el caso reciente de los farmacéuticos, y dentro de un sano principio democrático todos los que quieren participar en la discusión, el Secretario de Edu-

cación Pública sostiene la tesis de que los maestros no deben conocer ni discutir la Ley Fundamental de Educación y como antes lo dijimos no sólo menosprecia el pensamiento de los maestros, sino que va más allá, lo hostiliza abiertamente. De su flamante proyecto de ley, nada tiene que discutir con los maestros del país. El Congreso será quien lo oiga. Allí en la Cámara tratará de convencer; a los maestros él los manda. La coacción de superioridad que manifiesta Lilito en todos sus actos en relación con los maestros es muy significativa: es que el tiranuelo puede más en él que la capa de azúcar de su cultura pseudo-espiritualista.

Aleccionador resulta que Lilito trate a los maestros como en esta ocasión los ha tratado. Aleccionador resulta así mismo el desprecio de aristócrata a lo grande de España, que Lilito siente por la masa popular, sin acordarse de que el puesto que ahora disfruta lo debe a esa masa; es más, que a la masa popular debe el sistema democrático en que es posible legislar sobre educación pública. A esa masa tuvo Lilito que ir a buscar en sus andanzas de orador cortesista en las plazuelas de los pueblos, para obsequiarla con los más ditirámicos elogios de su cursilería retórica. Entonces el pueblo, la masa, lo era todo para él. Ahora, ya conseguida la silla ministerial, le vuelve con desprecio la espalda a esa masa. Así son los eternos defraudadores de la democracia; así son todos los demagogos de verbo florido que buscan al pueblo para sacarle poder con engaño; poder que una vez obtenido les sirve sólo para imponer su arbitraria autoridad con el más absoluto irrespeto para la democracia.

Alerta católicos honra..

Viene de primera página En "Diario de Costa Rica" del martes 20 de julio, aparece en primera página una información que viene de Múnich, según la cual el Doctor Alfredo Rosenberg, uno de los principales jefes del nazismo, es el sumo pontífice de la nueva religión católica que se ha formado en Alemania. El Dr. Rosenberg ha declarado que la iglesia nazi está dispuesta a absorber al catolicismo romano. Según la encíclica del pontífice del neo-catolicismo germano, los políticos católicos han tratado a última hora de unirse al nazismo triunfante, pero Hitler, en vez de aceptarlos, selló la muerte del catolicismo nombrando a Rosenberg, gran enemigo del catolicismo, para que lleve el control absoluto de la vida espiritual de la nación alemana. Rosenberg quiere que en los santuarios se coloquen imágenes de soldados con cascos de acero, en vez de las imágenes de los santos y quiere que la imagen de Cristo no evoque el tipo judío, sino que sea la ima-

gen de un hombre rubio según el tipo ario preconizado por el nazismo.

Añade Rosenberg que en Alemania "la Iglesia Católica está completamente cercada. Ya no existe prensa católica y todas las reuniones religiosas fuera de los templos están estrictamente prohibidas." También los evangelios han sido reformados de modo que pierdan su carácter judío. Nosotros preguntamos a los costarricenses que han mandado a imprimir el folleto que contiene la encíclica "Divini Redemptori", contra el Comunismo, folleto que va a ser distribuido por miles, por qué callan ante los graves acontecimientos que confronta la Iglesia Católica en Alemania.

¿Es mayor el peligro que corre la Iglesia Católica con la lucha que sostiene el Comunismo contra el régimen capitalista, que con la persecución que sufre en Alemania y con la creación de una nueva religión pagana que está resucitando el viejo culto de Wotan?

Jaime Cerdas Mora
— ABOGACIA —
Atiende con especialidad reclamos por accidentes de trabajo.
OFICINA: 50 varas al Norte de los Juzgados.

Diga: deme un CABO 10 y le darán lo mejor para lavar.



ANDRE GIDE FRENTE A LA U.R.

Viene de la 1a. página culebras contra el "diador" Stalin, es la misma burguesía que ayer invadió a Rusia para dar fin a esa misma revolución proletaria sobre la que lloran lágrimas de cocodrilo.

Cuando técnicos de la talla de Beatriz y Sidney Webb han afirmado que la civilización soviética marca una nueva etapa de la humanidad y abandonan su vieja posición de antagonistas para convertirse en pañeristas sinceros y leales, no valen nada los lamentos líricos de un intelectual que no ha sabido superar sus fallas, como André Gide, que de antemano se condena por sí mismo.

En cuanto a los llantos de la burguesía, sólo indican que ha comprendido que la revolución proletaria es invencible y que sólo median-

te la calumnia y el engaño pueden impedir que las masas de todo el mundo sigan el camino de octubre de 1917.

Por infeliz no queremos contestar la otra aseveración hecha en uno de los periódicos fascizantes de Costa Rica, titulada "Un brindis de Stalin, respecto a los salarios en la Unión Soviética. La autoridad citada en ese artículo no es otra que Citrine, viejo socialista inglés renegado, hoy Lord de Inglaterra a quien combate la parte más leal y honrada de su partido. Cuando es Citrine el que habla. No hay que olvidar que habla el renegado y el oportunista, que ataca un movimiento dentro del cual los Citrine del mundo entero no pueden prosperar.

La Compañía Frutera

Viene de primera página mos a los pequeños productores y mantener hasta el término del contrato el precio actual de la fruta, es decir, el precio de \$ 0.40 por count.

Como se ve, la United quiere explotar para su exclusivo beneficio la otra tercera parte del territorio nacional (ya tiene una agotada) a cambio de una promesa fantástica de progreso y prosperidad. Bien sabemos los costarricenses cómo son el progreso y la prosperidad que la United ha llevado a la región del Atlántico en donde no han dejado de reinar el analfabetismo, el paludismo y el alcohol.

El Gobierno, como decimos al principio de este artículo, ha rechazado por dos veces las absurdas proposiciones de la Compañía. Frente a una tercera propuesta, según informes de la prensa en el transcurso de la presente semana, el Poder Ejecutivo ha optado por aceptarla como base de discusión. ¿Cuál va a ser ahora su actitud? No lo sabemos ni queremos tampoco adelantar juicios al respecto. Nos importa por el momento dejar en claro cuáles son las conveniencias nacionales en este negocio. Si el Gobierno hace suyos nuestros puntos de vista, mejor. De lo contrario, habrá perdido la oportunidad de hacer lo que en muchos años no ha hecho ningún Gobierno de Costa Rica, esto es, enfrentarse verticalmente a la United Fruit Co.

Antes que nada, nosotros opinamos que precisa que se investigue la legalidad de los derechos de propiedad de la Compañía en la región del Pacífico. Todo el país sabe los ardidés de que se ha valido la United para hacer suyas—contra las leyes de la República—vastas extensiones de tierras nacionales. Hora es de que se le confisquen a la Compañía todas las tierras que no ha adquirido legalmente. Por otra parte, ni el país ni el Gobierno deben dejarse sorprender con la leyenda de que la Frutera se va si no le dan todas las gangas que pide. Es éste el mismo argumento que han utilizado en otras ocasiones los plumarios a sueldo de la United, y la experiencia nos ha mostrado que ésta no se va, porque ninguna empresa capitalista abandona un lugar en donde está haciendo buenos negocios y menos como en el caso presente, habiendo como hay de por medio enormes inversiones previas. ¿Es que puede creer alguien que la Compañía ha esta-

do comorando tierras y haciendo otras varias inversiones por el simple placer de hacerlas? No, la Frutera no se va, y si hay costarricenses dignos que se le enfrenten en representación de la nación, concluirá por aceptar las condiciones que se le impongan, salvo el caso de que fueran absurdas. De acuerdo con eso, el Gobierno debe mantener la tesis de que los bienes de la Compañía deben pasar a manos del Estado en un plazo prudencial, plazo que tendrá que calcularse de manera que lo que venga a quedar en el futuro al país no sean ruinas. Un plazo de veinte años, por ejemplo, daría a la Frutera tiempo para sacar suficientes beneficios a sus inversiones y garantizaría a la próxima generación la posesión íntegra de la región del Pacífico.

En lo que se refiere al impuesto de exportación vigente, nosotros opinamos que nada debe alterarse, es decir, que el Estado debe quedar en libertad de subir esos impuestos cuando expire el plazo que ya antes se había fijado.

Hay que rechazar la oferta que hace la United de invertir doscientos mil dólares en préstamos para pequeños productores. El Gobierno debe exigir una inversión mínima de un millón de dólares, de manera que la Compañía proporcione dinero a un buen número de costarricenses y en cantidad suficiente para que puedan prosperar. El precio de la fruta debe ser elevado. El mínimo de \$ 0.40 por count de que ha hablado ya la prensa nos parece bueno, puesto que mejora en algo la precaria situación en que se encuentran los pequeños productores, dejando a la Compañía un excelente margen de ganancia.

Para los trabajadores deben incluirse las siguientes cláusulas en el contrato: 1º. Construcción de un buen hospital por cuenta de la Compañía en el puerto de Puntarenas. 2º. Saneamiento efectivo de la región. 3º. Construcción de campamentos bien acondicionados. 4º. Mejoramiento de los salarios. La no inclusión de estas últimas reivindicaciones significa que se deja de lado el factor fundamental de esta y de toda otra empresa de la misma índole: el factor humano. Y de ser así, León Cortés no tendrá derecho en lo futuro a llamarse a sí mismo hombre del pueblo, como suele hacerlo.



La casa que se impone por la calidad de sus PRODUCTOS

De manera definitiva se impone la expropiación de las Comp. Eléctricas por causa de utilidad pública

Definitivamente se han negado las compañías eléctricas a llegar a un acuerdo con el Servicio Nacional de Electricidad. Una insignificante fracción de centavo por kilowatt constituyó últimamente el motivo de discrepancia entre las dos entidades contratantes. Mr. Reed dió muestras de su enorme tacañería y de la rapacidad que caracteriza a las compañías que representa, y el Servicio Nacional de Electricidad demostró su propósito recto y encomiable de defender los intereses del país. No hay, pues, entendimiento y pensamos que no lo habrá en el futuro, ya que la prensa de hoy nos informa que el Poder Ejecutivo está dispuesto a respaldar al Servicio Nacional en su actitud. Tal forma con el bellavistazo. En cambio, si ha cosechado beneficios enormes de la huelga del Atlántico,

decisión del Poder Ejecutivo—deseo ser cierto—merece nuestro aplauso y nos estimula para presentar al Congreso—por medio de nuestros diputados—el proyecto de ley de nacionalización que ofrecemos. Como lo explicamos oportunamente, ese proyecto autoriza a un primer lugar al Poder Ejecutivo para expropiar a las Compañías Eléctricas, y en segundo para contratar un empréstito mediante el cual pueda indemnizar a esas compañías conforme al mandato constitucional. Creemos que este procedimiento es mejor que el que se anuncia, de construir una nueva planta eléctrica nacional.



Más de 25 años de Laboratorio con más de 300.000 exámenes, son la mejor garantía de nuestro

LABORATORIO DE ANALISIS CLINICOS

Lic. Carlos Viquez } Bacteriólogos
Carmen Viquez C. }

AVENIDA — CENTRAL
Frente a las Compañías Eléctricas

Imprenta CARTIN Hermanos

ZAPATERIA de Rigoberto Alvarez M.
(En Alajuela)
Le ofrece calzado en abonos semanales de \$ 1.00 — Trabajo Garantizado —
También reparamos calzado a precios módicos.
Situada 150 varas al Oeste de la Plaza de la Agonía